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22 ноября в рамках 
 ENES-2014 состоялась он-
лайн-конференция с уча-
стием министра энергети-
ки Российской Федерации 
Александра Новака.

Представители нескольких 
вузов из разных городов России 
расспросили министра о том, 
как достичь карьерных высот и 
сколько времени А. Новак уделя-
ет своей семье. Студентам КГЭУ 
тоже  удалось пообщаться с ми-
нистром энергетики.

Учащиеся КГЭУ в онлайн-ре-
жиме задали А. Новаку несколько 
вопросов и пригласили его посе-
тить наш университет 27 декабря.

Напомним, что представи-
тельная делегация нашего вуза с 
20 по 22 ноября принимала уча-
стие в международном форуме 
по энергоэффективности и энер-
госбережению ENES 2014.

Мероприятие собрало более 
7000 человек и более 100 россий-
ских и зарубежных компаний.

Ключевым событием про-
шлогоднего международного 
форума по энергоэффективности 
и энергосбережению  ENES-2013 
стало участие в его деловой про-
грамме Председателя Прави-
тельства РФ Д.А. Медведева.

В работе деловой программы 
форума участвовали руководите-
ли правительственных и бизнес-
структур, главы регионов, пред-
ставители федеральных органов 
власти, были представлены 55 
регионов России и 107 компаний, 
из которых 12 – зарубежных.

Форум ENES-2014 – это не 
только главное событие в сфере 
энергоэффективности, проводи-
мое Министерством энергетики 
Российской Федерации и Прави-
тельством Москвы, но и профес-
сиональная бизнес-площадка, 
где одновременно собираются 
представители энергетических 
компаний и государственной 
власти. Участники получают воз-
можность обсудить механизмы 
реализации государственной 
программы «Энергоэффектив-
ность и развитие энергетики», 

наметить пути снижения энер-
гоёмкости различных отраслей 
промышленности и познако-
миться с опытом передовых 
стран в области энергосбере-
жения. Форум призван популя-
ризовать политику энергосбе-
режения на международном, 
федеральном, региональном и 
муниципальном уровнях.

Основная тема форума  – 
«Энергоэффективность и энер-
госбережение в отраслях: ЖКХ, 

ТЭК, сельское хозяйство, про-
мышленность, транспорт».

На мероприятии представ-
лены ключевые разработки и 
инновационные решения для 
отрасли. Иностранные делега-
ции представили наработки и 
поделились передовым опытом 
в области энергосбережения.

В молодёжном форуме 
принял участие и КГЭУ. Деле-
гацию вуза возглавил ректор 
КГЭУ Э.Ю. Абдуллазянов.

Проректор по НО А.В. Ле-
онтьев, находившийся среди 
членов делегации нашего вуза, 
отмечает, что экспозиция КГЭУ 
пользовалась большим интере-
сом со стороны гостей форума. 
«У стендов вуза всегда был ан-
шлаг», – подчеркнул А.В.  Леон-
тьев.

Николай фон Эссен
Фото: Александр Леонтьев, 

Динара Загидуллина

Дорогие друзья!
От всей души поздравляю 

с нашим профессиональным 
праздником – Днём энергети-
ка и наступающим Новым 2015 
годом!

О важности профессии 
можно говорить много. Но 
многие ли знают, что за бес-
перебойной подачей тепла и 
света в дома жителей страны, 
за освещением темных улиц и 
парков стоит неустанный труд 
энергетиков.

Благодаря этим людям 
каждый из нас может не бес-
покоиться о том, что вечером 
сможет собраться всей се-
мьей вместе и провести время 

в   тёплой атмосфере. Благо-
даря этим людям в холодные 
зимние вечера мы чувствуем 
себя комфортно.

В этот день все, кто прича-
стен к энергетической отрас-
ли, подводят для себя итоги 
уходящего года. В уходящем 
году в республике произошло 
много знаковых событий для 
энергетики.

Желаю вам, уважаемые 
коллеги, больше светлых 
дней, тёплых воспоминаний, 
энергичных замыслов и ис-
полнения самых заветных 
желаний!

Э.Ю. Абдуллазянов

КАЛЕНДАРЬ СОБЫТИЙ
УПРАВЛЕНИЕ ДОКУМЕНТАМИ: 
ВЗГЛЯД ПРОФЕССИОНАЛА

27 ноября в Энергетиче-
ском университете прошёл 
круглый стол «Управление до-
кументами: взгляд профессио-
нала».

Выбор технического вуза 
в качестве площадки для об-
щения не случаен: здесь уже 
10  лет существует единствен-
ная в Татарстане кафедра до-
кументоведения.

Руководители подразделе-
ний и специалисты органов го-
сударственной власти РТ, орга-
нов местного самоуправления, 
предприятий, банков, многие 
из которых являются выпуск-
никами кафедры, обсудили ак-
туальные проблемы управле-
ния документами, подготовки 
и переподготовки профессио-
нальных кадров в этой сфере.

ОТБОРОЧНЫЙ ЭТАП 
ОЛИМПИАДЫ ШКОЛЬНИКОВ 
«НАДЕЖДА ЭНЕРГЕТИКИ»

13 и 14 декабря на базе 
КГЭУ состоялся отборочный этап 
олимпиады школьников «На-
дежда энергетики» для учащихся 
7-11 классов по математике, ин-
форматике и физике.

13 декабря проверить свои 
знания по математике пришёл 
141 человек, по информатике - 15.

14 декабря проверяли свои 
знания по физике 90 учащихся.

На олимпиаду приехали 
школьники из Зеленодольска, 
Арска, Тетюш, Нижнекамска, Аль-
метьевска, из Республики Марий 
Эл, но подавляющее большин-
ство участников представляли 
казанские школы, гимназии и 
колледжи.

Нужно отметить, с каждым 
годом интерес к олимпиаде воз-
растает. Победители и призёры 
получают ряд привилегий при 
поступлении, например, при-
равниваются к 100-балльникам 
по соответствующему предмету. 
А при поступлении в татарстан-
ский вуз победитель получает 
прибавку к стипендии на весь 
период обучения.

НАГРАДА В ЧЕСТЬ СТУДЕНТА 
ДЛЯ СТУДЕНТОВ

В Казани состоялось вруче-
ние премии Артема Айдинова.

В Исполнительном комитете 
Казани состоялась церемония 
вручения специальной город-
ской ежегодной премии имени 
Артема Айдинова. Данная на-
града традиционно с 2000 года 
вручается лидерам  движений  
молодежных и студенческих 
формирований по охране 
общественного порядка. В ме-
роприятии приняли участие 
заместитель начальника поли-
ции Управления МВД России по 
Казани Виктор Котников, заме-
ститель руководителя Испол-
нительного комитета Казани 
Наталья Гречанникова.

В этом году дипломы и 
денежные премии получи-
ли 22  студента из различных 
учебных заведений города. 
Среди награжденных были и 
учащиеся КГЭУ.

Молодёжный форум ENES-2014

Поздравление
от руководства
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26 ноября руководство 
КГЭУ во главе с ректором 
Э.Ю. Абдуллазяновым по-
сетило Международный ин-
ститут энергетической поли-
тики и дипломатии МГИМО.

Визит ректора КГЭУ со-
стоялся в рамках реализа-
ции соглашения о сотруд-
ничестве между Республи-
кой Татарстан, МГИМО и 
МИЭП.

Казанская делегация встре-
тилась с ректором  МГИМО 
А.В.  Торкуновым, директором 
МИЭП В.И. Салыгиным, заведу-
ющим кафедрой экономики и 
управления в электроэнерге-
тике МИЭП Н.Н. Швецом.

В рамках встречи пред-
ставители двух городов об-
судили возможность органи-
зации целевой подготовки 

кадров для энергетическо-
го комплекса Республики 
Татарстан на базе МИЭП и 

КГЭУ, вопросы разработки 
совместных программ маги-
стерской подготовки и МВА 

в области международной 
электроэнергетики, органи-
зацию стажи ровок студентов 

 МГИМО из Республики Татар-
стан в ведущих энергетиче-
ских компаниях Татарстана. 
Особое внимание было уде-
лено разработке «дорожной 
карты» по подготовке специ-
ализированных программ 
подготовки и повышения ква-
лификации специалистов для 
Республики Татарстан.

Визит руководства Казан-
ского государственного энер-
гетического университета в 
МГИМО стал важным практи-
ческим шагом в реализации 
совместных образовательных 
проектов в рамках Соглаше-
ния о сотрудничестве между 
МГИМО, МИЭП и КГЭУ.

Информация: МГИМО
Фото: В. Николаев (МГИМО)

9-10 декабря в рамках 
V Ярославского энергети-
ческого форума прошла 
молодежная конференция 
«Вклад молодежи в решение 
практических задач в сфере 
энергосбережения, модер-
низации энергетики и разви-
тия энергетической инфра-
структуры».

10 декабря в ходе рабо-
ты конференции состоялась 
публичная защита проектов 
лауреатов Всероссийского 
конкурса «Молодёжные идеи 
и проекты, направленные на 
повышение энергоэффектив-
ности и энергосбережения».

Студентами Энергоуни-
верситета было представлено 
4 проекта:

• «Оптимизация микрокли-
мата объектов культурно-бы-
тового назначения с примене-
нием инновационного энер-
госберегающего оборудова-
ния», (Н. Казанцева, Д. Хазиева, 
руководитель – к.т.н., доцент 
Е.С.  Каратаева).

• «Оценка надежности си-
стем теплоснабжения с целью 
повышения их энергоэффек-
тивности на примере г. Каза-
ни», (Т. Политова, Р. Саляхова, 
С.  Назарычев, А. Малахов, ру-

ководитель – д.т.н., профессор 
Ю.В. Ваньков, к.т.н., доцент 
Ш.Г.  Зиганшин).

• «Диагностика маслона-
полненного электрооборудо-
вания хроматографическими 

методами», (И. Галишина, ру-
ководитель – д.х.н., профессор 
В.Ф. Новиков).

• «Ёмкостный отбор мощно-
сти для устройств измерения 
параметров высоковольной 

трёхфазной линии электропе-
редачи», (Е. Уканеева, руково-
дитель – д.ф.-м.н., профессор 
В.К. Козлов).

В номинации «Лучший про-
ект в области энергоэффектив-
ности и энергосбережения в 
электроэнергетике» первое 
место заняла Елена Уканеева. 
Второго места в этой номинации 
удостоилась Изабелла Галишина.

В номинации «Лучший про-
ект в области энергоэффектив-
ности и энергосбережения в 
теплоэнергетике» лучшим стал 
Станислав Саитов.

В специальной номинации 
«Лучший проект энергосбе-
регающего образа жизни» 
второе место занял коллектив 
студентов: Ринар Гирфанов, 
Алия Гельметдинова, Диля-
ра Фазуллина, Ишанберды 
Халлыев, Эльвина Гайнулли-
на. Наталья Казанцева и Ди-
лара Хазиева удостоились 
второго места в специаль-
ной номинации «Экология и 
 энергоэффективность».

16 декабря в нашем вузе 
прошёл международный 
интеллектуальный конкурс 
«Автоматизация и амби-
ции-2014».

Организатором междуна-
родного конкурса является 
Казанский государственный 
энергетический универси-
тет. Проведение данного ме-
роприятия поддержал КЭР-
Инжиниринг. В конкурсе при-
няли участие представители 
российских и иностранных тех-
нических вузов. Среди участ-
ников были студенты из Одес-
ского национального политех-
нического университета, кото-
рые приехали, невзирая ни на 
какие сложности в отношениях 
между нашими государствами.

Как отметил член оргко-
митета доцент каф. АТПП А.Н. 
Богданов, конкурс является 
уникальным проектом в обла-
сти пропаганды технического 
образования. Особенно следу-
ет подчеркнуть, что данное ме-
роприятие делает актуальны-
ми знания в области автомати-
зации энергетических процес-
сов. Аналогов такого конкурса 
в России до сих пор нет. На 
мероприятие также приехали 
участники из Москвы, Томска, 
Иваново и Одессы.

Гостями конкурса стали 
представители ТГК-16 и ГКС.

 

Николай фон Эссен
Фото:  Ксения  Тальфельд
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Обсудили планы в МГИМО

Идеи и проекты студентов КГЭУ 
получили признание

Автоматизация и амбиции
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Форум ректоров кубинских 
и российских университетов

Иностранные студенты в КГЭУ

3 декабря в Поволжской 
государственной академии 
физической культуры, спор-
та и туризма начал свою 
работу международный фо-
рум «Открытие талантов».

В рамках форума также 
прошел Круглый стол, на ко-
тором Президент Республики 
Татарстан в неформальной 
обстановке встретился с ино-
странными выпускниками ка-
занских вузов.

Среди собравшихся 
были и выпускники Казан-
ского энергоуниверситета. 
Нигериец Олатийи Олува-
пелуми Джонсон, пять лет 
назад закончивший Ка-
занский государственный 
энергетический универси-
тет, предложил главе Татар-
стана продвигать в Африке 
республиканское достоя-
ние –  КАМАЗы. «На родном 
континенте плохо развит 
железнодорожный транс-
порт», – пожаловался он. «Я 
состыкую вас с министром 
промышленности – мы заин-

тересованы, чтобы вы там ез-
дили только на  КАМАЗах»,  – 
пошутил Президент. «У нас 
есть нефть в Нигерии, я 
знаю, у вас есть Татнефть и 
вы могли бы искать у нас ее 
месторождения», – меж тем 
продолжил Джонсон. «А ты с 
кем можешь там Татнефть по-
знакомить, чтобы серьезно 

говорить? Нам нужно сделать 
тебя министром энергетики в 
Нигерии, ты сразу начнешь 
покупать наши КАМАЗы и мы 
будем разрабатывать нефть с 
тобой!» – пошутил Президент 
и предложил Джонсону при-
езжать как можно чаще.

«То образование, которое 
дал нам Энергоуниверситет, 

очень помогает по жизни», - 
заявили выпускники.

«Тот бакалавриат, который 
дает КГЭУ, по качеству гораз-
до выше того, что дают в США. 
Я заканчивал магистратуру в 
Америке, после бакалавриата 
в Энерго учиться было очень 
легко», – говорит Квеко Амоа, 
выпускник КГЭУ.

Бывшие студенты пред-
ложили создать Ассоциацию 
студентов КГЭУ ближнего и 
дальнего зарубежья – орган, 
который смог бы распростра-
нять информацию об Энерго-
университете в тех странах, 
где они продолжают учёбу 
или работают. Кроме того 
Джонсон получил персональ-
ное задание от Казанского 
энергоуниверситета: пере-
говорить с министерством 
образования Нигерии и ор-
ганизовать там Центр подго-
товки по русскому языку для 
будущих абитуриентов или 
людей, которые хотят рабо-
тать в России.

Рустам Минниханов от-
метил, что форум является 
отличным стартом для новой 
системной работы по взаимо-
действию с талантливой мо-
лодежью не только в России, 
но и по всему миру.

Ксения Тальфельд,
Фото: пресс-центр Форума 

«Открытие талантов»

Форум ректоров кубин-
ских и российских вузов про-
шел в Казани 5 декабря.

Участие в нём приняли бо-
лее 20 руководителей вузов 
России и 14 представителей 
сферы высшего образования 
Республики Куба.

В число почётных гостей 
вошли и заместитель министра 
высшего образования Республи-
ки Куба Рамон Гонзалез, посол 
Республики Куба в РФ Эмилио 
Ратмир Лосада Гарсия, началь-
ник Департамента сотрудни-
чества министерства высшего 
образования Республики Куба 
Рауль Эрнандез Перес.

От КГЭУ в работе форума 
принимали участие ректор 
Э.Ю. Абдуллазянов и проректор 
по учебной работе В.К. Ильин.

Стоит отметить, что за пери-
од с 1978 по 1988 годы в Казани 
обучались, успешно сдали  экза-
мены и получили дипломы 250 
кубинцев. Около 150 из них ра-
ботают сегодня  на Кубе, другие 
выпускники живут и  работают в 
Европе, Африке, странах  Латин-
ской Америки.

В своём выступлении Чрез-
вычайный  и Полномочный 
Посол Республики Куба в РФ 
Эмилио Ратмиру Лосада Гарсия 
отметил, что Куба всегда будет с 
благодарностью вспоминать тот 
факт, что в самое тяжелое для 
государства время Президент 
Республики Татарстан Минтимер 
Шаймиев пошел Кубе навстречу. 
«В 1996 году с каждым днем уже-
сточалась блокада США против 
нашего государства. После рас-
пада СССР Куба потеряла практи-
чески все экономические и тор-
говые связи. И в это невероятно 
трудное время Татарстан открыл 
представительство на Кубе. Мы, 
кубинцы, этого никогда не забу-
дем», - убежденно заявил Эми-
лио Ратмир Лосада Гарсия.

Также Чрезвычайный и 
Полномочный Посол выразил 
уверенность в том, что сегод-
няшняя встреча стала важным 
шагом, определившим начало 
нового этапа в развитии рос-
сийско-кубинских отношений.

В свою очередь, заместитель 
министра образования и науки 
Республики Татарстан Лариса 

Сулима рассказала гостям из 
Кубы о широких возможностях 
в сфере образования, которы-
ми обладает Республика Татар-
стан. Она обозначила, что в ре-
спублике действуют 27 вузов, в 
которых обучаются более 170 
тысяч студентов, в том числе и 
из 93 зарубежных государств. 
«К сожалению, пока мы не можем 
говорить о большом количестве 
студентов с Кубы, но надеемся, 
что в ближайшее время это упу-
щение будет исправлено», - ре-
зюмировала Лариса Олеговна.

Заместитель министра выс-
шего образования Республики 
Куба Гонсалес Хиль Рамон Гон-
салес обратил внимание при-
сутствующих на то, что сейчас 
приоритетной задачей всех 
работников сферы высшего об-
разования является подготовка 
специалистов с широкими ком-
петенциями. Немалые надежды 
представители Кубы в этой свя-
зи возлагают и на сотрудниче-
ство с университетами России.  
К этим словам присоединяются 
все 56 вузов острова Свободы, 

заверил Рамон Гонсалес. При 
этом, по словам заместителя 
министра высшего образова-
ния, не стоит ставить недости-
жимые цели, но нужно плано-
мерно достигать поставленных 
задач в развитии взаимодей-
ствия между государствами.

Выступила перед при-
сутствующими и советник по 
развитию сотрудничества с 
Российской Федерацией Мини-
стерства высшего  образования 
Республики Куба Барбара Эле-
на Карель Фуре. Согласно ее 
словам, для такого маленько-
го государства со скромными 
природными ресурсами, как 
Куба, главным двигателем про-
гресса являются знания. При 
этом важно, чтобы специалист 
не только обладал определен-
ными компетенциями, но и 
был социально ответственной 
личностью. Всё, чем занимают-
ся как ученые, так и простые 
рабочие, должно идти на благо 
общества.

По материалами СМИ
Фото: пресс-центр КФУ

16 декабря в КГЭУ начал 
свою работу II Республикан-
ский семинар «Иностранные 
студенты России».

В своём обращении к со-
бравшимся ректор КГЭУ от-
метил, что задача вуза  – соз-
дать комфортные условия 
для пребывания в Российской 
Федерации иностранных сту-
дентов. 

Так, в КГЭУ строится 19-этаж-
ное общежитие для студентов 

из других регионов России и из 
государств Африки, Азии и Ла-
тинской Америки.

Необходимо отметить, что 
количество иностранных сту-
дентов не только в КГЭУ, но и во 
всей республике за последние 
годы выросло в 5 раз!

Организаторами меропри-
ятия выступили Министерство 
по делам молодежи и спорту 
Республики Татарстан, Реги-
ональная общественная ор-

ганизация «Лига студентов» и 
Казанский государственный 
энергетический университет.

В рамках семинара прошла 
презентационная акция «Кухни 
народов мира», где представи-
тели стран Африки, Ближнего 
Востока и Средней Азии угоща-
ли всех желающих своими на-
циональными блюдами.

 
Николай фон Эссен

Фото: Ксения Тальфельд

«Образование в КГЭУ сильнее, чем в США»
МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО |  
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9 декабря в Казани в деся-
тый раз определили «50 луч-
ших инновационных идей для 
Республики Татарстан».

Конкурс ежегодно проводит-
ся Инвестиционно-венчурным 
фондом Татарстана совместно 
с Академией наук РТ. За де-
сять лет на конкурс поступило 
11 тысяч инновационных идей, 
из которых отобрали 1100. В 
2014 году призовой фонд кон-
курса составил 100 млн рублей.

Представители Энерго-
университета выиграли гран-
ты по федеральной программе 
«У.М.Н.И.К.» в рамках Всерос-
сийской молодежной науч-
но-технической конференции 

«ИДЕЛЬ». Всего на конкурс 
было подано 5 заявок, 3 из них 
победили. Каждый из победи-
телей получил 400 тыс. рублей 

на реализацию собственных 
инновационных проектов:

Ленар Аюпович Низамов, 
аспирант 3 года обучения (каф. 

ТЭС). Научный руководитель – 
Н.Д. Чичирова.

Андрей Михайлович Копы-
лов, аспирант 1 года обучения 
(каф. ЭПП). Научный руководи-
тель – И.В. Ившин.

Сергей Вячеславович Кук-
сов, студент гр. УРСм-1-14 (каф. 
РЗА). Научный руководитель – 
Э.Ф. Хакимзянов.

В рамках конкурса «50 луч-
ших инновационных идей» 
стипендию Ак Барс Банка по-
лучил Николай Сергеевич Мо-
чалов, гр. ПМД-1-11 (каф. ПАЭ). 
Научный руководитель – 
И.Н. Лизунов (каф. ЭСиС).

Мария Лазарева

Делегация КГЭУ приняла 
участие в работе II Всероссий-
ской Ассамблеи «ЖКХ-2024», 
которая проходит 5-6 декабря 
в Казани.

Ассамблея является цен-
тральным событием сферы ЖКХ в 
2014 году и призвана стать эффек-
тивной площадкой по укрепле-
нию сотрудничества и взаимодей-
ствия в работе по модернизации 
отрасли между государствен-
ными структурами, бизнесом и 
общественными организациями.

В ходе выставки в рамках Ас-
самблеи экспоненты КГЭУ вос-
пользовались возможностью 
общения с представителями 
предприятий и будущими инве-
сторами. Проректор по научной 
работе Э.В. Шамсутдинов сооб-
щил первому заместителю пре-
мьер-министра РТ А.В. Песошину 
о тех разработках ученых из Энер-
гоуниверситета, применение ко-
торых возможно в сфере ЖКХ.

КГЭУ представлен четырьмя 
проектами: проекты резиден-
тов МИЦ КГЭУ «Универсальная 
онлайн-система «Мой дом» для 
ТСЖ и управляющих компа-
ний» Р. Гирфанов, «Энергоэф-
фективная система управления 
отоплением» Д. Макарушкин; 
студентов кафедры СМЭ «Ком-
бинированный комплекс искус-
ственного и гелио-освещения» 
Е. Курылева, Д. Козина; «Герме-
тизирующие материалы холод-
ной вулканизации» профессо-
ра каф. ЭЭ О.Р.  Ключникова.

Начальник управления ин-
новационной деятельности 
Р.Р. Аскаров рассказал участни-
кам Ассамблеи о Центре компе-
тенций и технологий в области 
энергосбережения, который 
недавно был признан лучшим 
в России.

Мария Лазарева, 
Дмитрий Антонов

Фото: Дмитрий Антонов

С 19 по 21 ноября в Ка-
занском энергоуниверсите-
те проходила IX открытая 
молодежная научно-практи-
ческая конференция «Дис-
петчеризация и управление 
в электроэнергетике». В кон-
ференции приняли участие 
студенты, аспиранты, моло-
дые ученые, специалисты 
ведущих предприятий энер-
гетического комплекса.

В число организаторов кон-
ференции, по традиции, вошли 
Казанский государственный 
энергетический университет, 
Региональное диспетчерское 
управление энергосистемы 
Республики Татарстан, Моло-
дежная секция Российского 
национального комитета CIGRE 
(Международный Совет по 
большим системам высокого 
напряжения), а также мини-
стерство образования и науки 

и министерство промышлен-
ности и торговли РТ.

В рамках конференции 
проводится конкурс докладов 
по четырём номинациям в со-
ответствии с направлениями 
деятельности СИГРЭ:

• электрооборудование;
• РЗА, линии электропере-

дачи и подстанции;

• управление и экономика 
энергосистем;

• информационные систе-
мы и новые технологии.

Конференция «Диспетчери-
зация и управление в электро-
энергетике» является отбороч-
ным (полуфинальным) меро-
приятием ВМНТК «ИДЕЛЬ», ак-
кредитованным ФСР МФП НТС 

(www.fasie.ru) в качестве итого-
вого  регионального меропри-
ятия по программе «УМНИК». В 
Программе могут принимать 
участие физические лица от 18 
до 28 лет включительно, явля-
ющиеся гражданами РФ, пред-
лагающие к рассмотрению 
научно-технические проекты, 
отвечающие условиям, указан-
ным в Положении (http://www.
fasie.ru/programmy/qumnik). 
Конкурс состоится завтра, 
20 ноября 2014 года.

В мероприятии приняли 
участие сотрудники предпри-
ятий энергетического ком-
плекса, ведущие специалисты, 
руководящий персонал рай-
онных диспетчерских управ-
лений системного оператора. 

Динара Загидуллина
Фото: Ксения Тальфельд, 

Дмитрий Антонов

КАЛЕНДАРЬ СОБЫТИЙ
ВОЗРОЖДАЯ ХОРОВЫЕ 
ТРАДИЦИИ

Хоровая капелла «Ренес-
санс» под руководством На-
тальи Юрьевны Казайкиной 
заняла II место в Региональном 
этапе Всероссийского хорово-
го фестиваля, который прошёл 
23 ноября на базе детской му-
зыкальной школы № 2.

В конкурсе приняли уча-
стие более 50 хоровых коллек-
тивов из районов и городов 
Республики Татарстан.

На конкурс были представле-
ны два хоровых произведения: 
«Молодежная» (И.О.  Дунаев-
ский), «Хотим перемен» (В.Р. Цой) 
в обработке для смешанного 
хора акапелла Н.Ю. Казайкиной.

В состав жюри вошли веду-
щие музыканты России и Татар-
стана.

Поздравляем руководите-
ля и музыкальный коллектив 
с блестящим выступлением и 
желаем дальнейших творче-
ских успехов!

ШАХМАТИСТЫ КГЭУ 
НА ПЬЕДЕСТАЛЕ

Прошли соревнования по 
шахматам среди студентов вузов 
РТ. Результаты идут в зачёт Спар-
такиады вузов РТ 2014/2015.

Соревнования проходили 
в 2  турнира - раздельно среди 
юношей и девушек, по швейцар-
ской системе в 7 туров. Команд-
ный зачет подводился по сумме 
набранных очков всеми участни-
ками команды.

В командном зачете первое 
место заняла сборная Казан-
ского федерального универ-
ситета, набравшая 22,5 очка из 
28 возможных. На пол-очка от 
победителей отстала коман-
да Казанского национального 
исследовательского техно-
логического университета.  
Бронзовые медали завоевала 
команда Казанского государ-
ственного энергетического 
университета (Рамиль Сады-
ков, Тимур Шангараев, Лилия 
Салихова, Анастасия Ласкина) - 
18 очков.

ВТОРОЙ ГОД ПОДРЯД –
ЛУЧШИЕ!

Снова студенческий совет 
общежития КГЭУ побеждает на 
конкурсе общежитий вузов и 
ссузов.

В ноябре 2014 года в оче-
редной раз прошел смотр-
конкурс студенческих обще-
житий вузов города, органи-
зованный Комитетом по делам 
детей и молодежи. В ближай-
шее время результаты конкур-
са будут официально обнаро-
дованы.

В 2013 году основной за-
дачей конкурса было познако-
мить лидеров студенческого 
самоуправления общежитий 
друг с другом и организовать 
обмен опытом прямо в домах 
студентов и аспирантов. Сами 
студенты и сформировали 
конкурсную комиссию, крите-
рии оценки и самостоятельно 
определили победителей сре-
ди коллег.

Есть инновационные идеи – 
есть средства на их реализацию!

В 2014 году – о «ЖКХ-2024»

Диспетчеризация и управление 
в электроэнергетике
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14 ноября в Энергоуни-
верситете в рамках празд-
нования Всероссийского дня 
социолога прошёл семинар 
«Социальные проблемы Ре-
спублики Татарстан: социо-
логический анализ», органи-
зованный кафедрой социо-
логии.

Открыла конференцию-се-
минар доктор социологиче-
ских наук профессор Юлдуз 
Ракибовна Хайруллина - осно-
ватель кафедры социологии 
в КГЭУ, которая провела экс-
курс «Навстречу 15-летию!»  и 
осветила лучшие достижения 
работы кафедры. 

В работе конференции при-
няли участие ведущие ученые 
в области изучения социаль-
ных, экономических, полити-
ческих и культурных проблем, 
специалисты государственных 
и муниципальных органов и 
учреждений, руководители 
научно-исследовательских и 
информационных центров, 
молодые ученые, студенты и 
аспиранты высших учебных 
заведений Казани.

В рамках работы конфе-
ренции были представлены 
научные направления работы 
кафедры (доклад к.социол.н., 
зам. заф. кафедры по НИР 
Р.Р.  Хизбуллиной), актуализи-
рованные в системе непре-
рывной подготовки специ-
алистов для предприятий 
энергетической отрасли, вру-

чены сертификаты слушате-
лям курсов дополнительного 
профессионального образо-
вания, организованные кафе-
дрой по программе ASPSS.

Итогом работы конферен-
ции стало представление луч-
ших студенческих конкурсных 
работ по прикладной социо-
логии, отобранных экспертной 
комиссией  по следующим на-
правлениям:

1. Социальные проблемы 
современной молодежи.

2. Качество жизни населе-
ния: методологические изы-
скания и эмпирические про-
гнозы.

3. Современные проблемы 
экономической социологии, 
социологии организаций.

В рамках данной тематики 
экспертной комиссией в каче-
стве лучших были признаны 
работы и гостей и студентов-
выпускников нашей кафедры. 
Главное, они продемонстри-
ровали профессио нализм и 
умение сформулировать и 
раскрыть острую социальную 
проблему, представить ав-
торское видение её решения.

Неподдельный интерес 
вызвали доклады: А.Б. Гарае-
ва, студента 4 курса факуль-
тета Промышленной полити-

ки и бизнес-администриро-
вания КНИТУ им. Кирова на 
тему: «Имидж государствен-
ного и муниципального слу-
жащего среди студенческой 
молодежи муниципального 
образования города Казань»;

Э.Л. Бургановой, студентки 
4 курса кафедры социологии 
КГЭУ на тему: «Охрана тру-
да на примере ОАО «Сетевая 
компания»;

Т.М. Кадырова, студента 
4 курса факультета промыш-
ленной политики и бизнес-
администрирования КНИТУ 
им. Кирова на тему: «Роль со-
циологического исследова-

ния города в стратегическом 
управлении современным 
городом: диагностика ожида-
ний и отношение населения к 
проблемам развития муници-
пального образования горо-
да Казань»;

С.Е. Тимофеева, студен-
та 4 курса кафедры общей и 
этнической социологии КФУ 
на тему: «Специфика истори-
ческой памяти студентов-та-
тар в их отношении к итогам 
ВОВ»;

Р.Э. Шакирова, студента 
4  курса кафедры общей и эт-
нической социологии КФУ на 
тему: «Национализм как соци-
альное явление в современ-
ной молодежной среде (на 
примере г. Казани)».

Однако не стоит забывать, 
что конференция проходила 
в рамках фестиваля в честь 
профессионального празд-
ника – Всероссийского дня 
социолога, а это значит, что 
активные студенты гр. С-1-11 
завершили торжественное 
мероприятие праздничным 
концертом!

Всем членам экспертной 
комиссии, дипломантам и 
участникам были вручены 
памятные сертификаты, вы-
пущенные кафедрой соци-
ологии специально к этому 
празднику знаний!

Алёна Ефимова
Фото: Динара Загидуллина

Со 2 по 4 декабря в Ива-
ново прошла выездная Все-
российская школа-семинар 
«Коммерциализация науч-
но-технических идей в энер-
гетике. Инноватика электро-
энергетики-2014».

Организатором меропри-
ятия выступил Ивановский 
государственный энергети-
ческий университет при под-
держке Российского нацио-
нального комитета Междуна-
родного совета по большим 
электрическим системам вы-
сокого напряжения (РНК СИ-
ГРЭ) и ОАО «Системный опе-
ратор ЕЭС» (ОАО «СО ЕЭС»). 
Партнеры мероприятия  – 
ЗАО «Шнейдер электрик» и 
ОАО «ТГК-2».

Школа объединила сту-
дентов, магистрантов, аспи-
рантов и молодых учёных, 
активно занимающихся на-
учной деятельностью, из 
ведущих вузов России: Ка-
занского государственного 
энергетического универси-
тета (КГЭУ), Новосибирского 
государственного техниче-
ского университета (НГТУ), 
Рыбинского государствен-
ного авиационного техниче-
ского университета имени 
П.А. Соловьева (РГАТУ), Са-
марского государственного 

технического университета 
(СамГТУ), Нижегородского 
государственного техниче-
ского университета (НГТУ) и 
ИГЭУ.

В течение трех дней 
участники школы принима-
ли участие в различных ме-
роприятиях, начиная с при-
вычных лекций, где студенты 
и аспиранты выступали, в 
первую очередь, как слуша-
тели, заканчивая всевозмож-
ными тренингами и мастер-
классами, в ходе которых 
участники применяли полу-
ченные знания и навыки и 

проявляли личные качества. 
Важной составляющей шко-
лы-семинара был конкурс 
докладов.

На открытии школы с 
приветственными словами 
выступили проректор ИГЭУ 
по научной работе В.В. Тюти-
ков, начальник УНИРСиТМ, 
заместитель руководителя 
Оргкомитета А.В. Макаров и 
представитель команды КГЭУ 
Е.Н.  Уканеева. С установоч-
ной лекцией «Виды научно-
исследовательской работы» 
выступил В.В. Тютиков. В сво-
ем выступлении Владимир 

Валентинович ответил на ка-
залось бы очевидные, но не 
такие простые вопросы, на-
пример, кому и зачем стоит 
заниматься наукой, как орга-
низовать свою научно-иссле-
довательскую деятельность 
и откуда молодые ученые 
могут получить средства на 
финансирование своих науч-
ных разработок.

С докладом «Направле-
ния инновационного разви-
тия крупнейших энергообъе-
динений мира» выступил ве-
дущий эксперт ОАО «СО ЕЭС» 
Ю.А. Куликов. Далее профес-
сор Высшей школы эконо-
мики И.О. Волкова провела 
лекцию на тему «Инноваци-
онное развитие российской 
энергетики: проблемы и ме-
ханизмы». Выступления лек-
торов дополняли друг друга 
и вызвали большой интерес 
у слушателей.

Заместитель декана ТЭФ 
по НИРС Н.Н. Смирнов про-
вел тренинг по принципам 
создания эффективной пре-
зентации для выступления. 
Полученные знания участ-
ники школы-семинара при-
менили во время участия в 
конкурсе докладов.

В рамках школы состоя-
лась лекция представителя 

ЗАО «Шнейдер Электрик» 
В.Н. Хохловского «Тенден-
ции развития электроэнер-
гетики: взгляд Schneider 
Electric». Выступление лек-
тора было дополнено ярки-
ми видеороликами и вызва-
ло множество вопросов у 
слушателей. Все выступаю-
щие призвали участников не 
бояться смелых инноваци-
онных идей, не страшиться 
неудач в начинаниях, дали 
советы по работе в команде 
и по оформлению и защите 
собственных идей.

В рамках школы прошло 
совещание координаторов 
Молодежной секции РНК 
 СИГРЭ.

Осталось время и для 
культурной программы: 
участники совершили про-
гулку на берег Волги, а вече-
ром могли посетить диско-
теку, кинозал, спортзал или 
просто пообщаться в уютном 
каминном зале.

Торжественная цере-
мония закрытия школы-се-
минара прошла 4 декабря. 
Были объявлены результаты 
конкурса докладов:  Елена 
Уканеева (КГЭУ) заняла по-
чётное II место.

Дмитрий Антонов

Социальные проблемы РТ решали в КГЭУ

Итоги школы-семинара 
«Инноватика электроэнергетики-2014»

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЁ |  
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С 8 по 12 декабря в По-
волжской академии спорта 
проходят очные этапы Еже-
годной студенческой пре-
мии «Студент года – 2014».

11 декабря состоялся оч-
ный тур среди участников но-
минации «Студенческое СМИ 
года», «Студенческий проект 
года» и «Журналист года». КГЭУ 
презентовал газету «Энергети-
ческий университет» и Всерос-
сийский фестиваль «Энергия 
рока».

Сотрудники Пресс-центра 
КГЭУ рассказали об эволюции 
печатного СМИ вуза, его пар-
тнерах и планах на будущее, о 
наградах на конкурсах и преми-
ях всероссийского масштаба.

Дмитрий Антонов рассказал 
о телевизионном проекте газе-
ты «Энерго ТВ», который явля-
ется неотъемлемой  частью это-
го СМИ. Ребята заверили всех 
в том, что если планы огласить 
четко, они обязательно станут 
реальностью. «Мы свои огласи-
ли, значит сделаем!» - подыто-
жила выступление фотокорре-
спондент Пресс-центра Динара 
Загидуллина.

Ольга Голыжбина (Пта-
хина) в рамках номинации 
«Студенческий проект года» 
презентовала уже ставший 
культовым Всероссийский 
фестиваль «Энергия рока». 
Проект является востребо-
ванным, о чем говорит по-

стоянно возрастающее чис-
ло желающих поучаствовать 
в фестивале. Группы «Про-
гульщики» и «Ужезима» были 
выходцами «Энергии рока» и 
обрели свою популярность, 
по большому счету, после 
участия в фестивале.

Очные этапы также 
прошли среди участни-
ков номинации «Интеллект 
года», «Общественник года», 
«Спортивный клуб года», 
«Спортсмен года».

Впереди очный этап в но-
минации «Вуз года». Ждем 
результатов!

Ксения Тальфельд
Фото автора

КГЭУ огласил свои планы на премии  
«Студент года-2014»

Пополнили копилку наград

Талантливы всегда, талантливы во всём!

28 ноября в культур-
но-развлекательном ком-
плексе «Пирамида» про-
шел гала-концерт город-
ского межвузовского фе-
стиваля «День первокурс-
ника-2014».

В студенческом празднике 
приняли участие более 2,5 ты-
сяч первокурсников казан-
ских вузов, лучшие получили 
дипломы и памятные призы. 
Казанский энергоуниверситет 
традиционно пополнил ко-
пилку свою наград.

В этом году жюри кон-
курса решило не отходить 
от близкой Казани спортив-
ной тематики и награждало 
победителей «серебром» и 
«золотом». Так, золотым лау-
реатом фестиваля стал всеми 
любимый СТЭМ КГЭУ «Сдвиг 
по фазе», в составе которого 

произошли существенные из-
менения, но исключительно в 
количественном отношении. 
Качество выступлений  стано-
вится все лучше и лучше.

Среди участников фести-
валя была и студия эстрадно-
го танца «Кристалл», устроив-
шая грандиозное шоу на 
сцене. Стоит отметить, что 
в состав коллектива успеш-
но влились первокурсники, 
которые, судя по несконча-
емым аплодисментам зала, 
достойно представили КГЭУ 
на городском фестивале.

Мы поздравляем всех по-
бедителей с заслуженной 
победой и ждем покорения 
новых высот нашими талант-
ливыми студентами!

Ксения Тальфельд
Фото: Максим Ксенофонтов

Завершился фестиваль 
студенческих театров ма-
лых форм «Икариада».

СТЭМ КГЭУ «Сдвиг по 
фазе» на фестивале высту-
пил последним, тем ярче 
были впечатления зрителей 
и жюри от его программы. 
Участники показали четыре 
очень яркие, забавные и за-
нимательные миниатюры.

«Суд в дыму» - юмористи-
ческая сценка, где «тради-
ционные» способы курения 
судят нового «конкурен-
та»  – электронную сигарету. 
Но приходят к мирному со-
гласию, что все они занима-
ются одним делом – губят 
здоровье человека. Театр 
рук – это история мужчины, 
рассказанная при помощи 
одного человека и не одной 
пары рук.

«Если импрессионисты 
были бы дантистами» - испо-

ведь дантиста, которого не 
понимают клиенты. Рассказ 
о его бессмысленных ста-
раниях добавить в работу 
немного искусства. И, нако-
нец, «Запойное чтение». Ми-
ниатюры, где люди взахлеб, 
в долг, втайне от жены… 
 читают. В «Библиотечной» 
они решают создать КПСС 
(Книжная Партия Странич-
ных Самоуправлений). Все 
выступления команды были 
разнообразными и запоми-
нающимися. Смело можно 
сказать, что это было достой-
ное завершение фестиваля.

Ребята из «Сдвига по 
фазе» получили звание ла-
уреатов и 2-ю премию фе-
стиваля, а также диплом «За 
лучшую миниатюру» (миниа-
тюра «Сигарета»).

Мария Князева
Фото: Андрей Ляукин
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ЛАУРЕАТ ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА
МОЛОДЕЖНОЙ ПРЕССЫ «ХРУСТАЛЬНАЯ СТРЕЛА»

«Тема импортозамещения на сегодняшний 
день очень актуальна»

Ярмарка вакансий

Казанский энергоуни-
верситет в лице проректора 
по ИП провел переговоры с 
крупнейшей в России энер-
гетической компанией «Рос-
сети», которая имеет более 
100 филиалов в 69 регионах 
страны.

Переговоры носили кон-
структивный характер: сторо-
ны договорились о заключе-
нии соглашения о сотрудни-
честве в образовательной, на-
учной, научно-практической 
сферах. Кроме этого КГЭУ и 
«Россети» достигли договорен-
ности о подготовке совместно-
го плана действий на 2015 год.

Но не только «Россетью» 
ограничивается Энергоуни-
верситет в стремлении усовер-
шенствовать сферу энергетики 
в стране. Проректор КГЭУ по 
интеграции с производством 
Д.Ф. Губаев принял участие в 
заседании Консультативного 
совета по энергетике в рамках 
работы экспертной группы по 
энергетике, прошедшего в Го-
сударственной Думе. Главной 
темой заседания стало им-
портозамещение оборудова-
ния в энергетике. В заседании 
приняли участие депутаты 
Госдумы, специалисты и руко-
водители предприятий маши-
ностроения, представители 
федеральных органов испол-
нительной власти.

«Тема импортозамещения 
на сегодняшний день очень 
актуальна, в том числе и для 
энергетиков. Дело в том, что 
около 80 % всего оборудова-
ния, которое было установле-

но за последние 2-2,5 десятка 
лет на объектах энергетики, 
как правило, импортного про-
исхождения. Это одна из про-
блем, стоящих не только перед 
энергетиками страны но и 
 перед государством.

Вторая проблема заклю-
чается в следующем. На се-
годняшний день предприятия 
машиностроения практически 
не могут удовлетворить по-
требность энергетиков в необ-
ходимом оборудовании. Для 
этого потребуются и время и 
финансовые средства.

Есть и третья проблема, 
которая носит нормативно-
правовой характер. В феде-
ральном  законодательстве 
отсутствуют преференции оте-
чественным  производителям 
в плане поставки оборудова-
ния на объекты энергетики. То 
есть, согласно Федеральному 
закону 44, там они поставлены 
в равные условия. Без префе-
ренции нашим, отечествен-
ным производителям будет 
очень сложно, поэтому необ-
ходимо внести соответству-
ющие поправки в ФЗ 44 - это 
очень важно. Если мы возьмем 
любую зарубежную компанию 
– в Италии, Франции, Испании, 
Германии - там всегда отдают 
предпочтение отечественному 
производителю», - поделился с 
корреспондентом Дамир Фа-
тыхович.

В своем выступлении на 
заседании Консультативного 
совета  проректор подчеркнул 
необходимость создания но-
вого оборудования, которое 

ранее не выпускалось на тер-
ритории Российской Федера-
ции. По качеству оно должно 
быть не просто не  хуже или та-
ким же,  а лучше зарубежного 
оборудования. Кроме того он 
отметил необходимость фор-
мирования государственного 
заказа для вузов, предприятий 
машиностроения для созда-
ния нового энергетического 
оборудования в рамках науч-
но-исследовательских работ.

«Кадровое обеспечение 
для реализации программы 
импортозамещения в энерге-
тике. Это касается и предприя-
тий машиностроения, которые 

непосредственно производят 
оборудование, и энергетиче-
ских предприятий, которые 
эксплуатируют это оборудо-
вание. Без решения пробле-
мы кадрового обеспечения 
сложно будет достичь успеха в 
реализации данной програм-
мы», – сказал Губаев.

С 20 по 31 октября в КГЭУ 
прошли двухнедельные 
курсы повышения квали-
фикации и переподготовки 
«Эксплуатация распредели-
тельных сетей на 0,4/10 кВ». 
В этом году подобные курсы 
мы проводим уже второй раз. 
До этого курсы проводились 

в марте-апреле, в этот раз – 
в октябре.

Впервые на этих курсах мы 
рассказали о работах под на-
пряжением, про инновацион-
ные подходы в эксплуа тации 
распределительных электри-
ческих сетей. Курсы прошли с 
участием специалистов «Сете-
вой компании» и их филиалов, 
а также ППС КГЭУ и и специа-
листов-энергетиков из других 
регионов РФ. Всего на курсах 
получили подготовку 18 спе-
циалистов.
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20 ноября в Казанском го-
сударственном энергетиче-
ском университете прошло 
традиционное мероприятие 
«Ярмарка вакансий» для сту-
дентов, уже планирующих 
своё будущее за пределами 
родного вуза.

Ярмарка вакансий - регу-
лярное мероприятие, кото-
рое традиционно проходит 
дважды в год, в апреле и 
ноябре месяце. Это удобная 
форма общения между ра-
ботодателем и выпускником, 
ведь именно здесь выпуск-
ники могут познакомиться с 
требованиями, которые вы-
двигает работодатель к соис-
кателям.

Для диалога работода-
телей и студентов был под-
готовлен актовый зал КГЭУ, 
где представители предпри-
ятий смогли разместить рас-

крывающую деятельность 
их компании оборудование, 
баннеры и вспомогательные 
материалы.

Проректор по интеграции 
с производством Д.Ф. Губаев 
рассказал о перспективах: 
«Профессия энергетика охва-
тывает все сферы деятельно-
сти, поэтому и востребована. 
Меняется структура, правила 
игры, но неизменным оста-
ется престиж профессии. 
Проблема одна – естествен-
ное старение кадров. 2/3 со-
трудников энергетической 
отрасли старше 50 лет. Толь-
ко в этом году необходимо 
привлечь 20 тысяч специ-
алистов. Надеюсь, ярмарка 
частично поможет решить 
эту проблему российского 
масштаба».

На мероприятие, органи-
зованное центром целевой 

подготовки и трудоустрой-
ства, прибыли представите-
ли предприятий из Казани, 
Уфы, Рязани, Альметьевска, 
Зеленодольска, Нижнекам-
ска, Рыбинска, Москвы и 
других городов, чтобы по-
полнить списки кадрового 
резерва своей компании и 
укрепить узы сотрудниче-
ства.

Начальник Департамен-
та управления персоналом 
ОАО «Башкирская электро-
сетевая компания» Ю.А. Ка-
занская вручила студентам 
Энергоуверситета сертифи-
каты именных стипендий 
ООО «Башкирэнерго».

После ярмарки для рабо-
тодателей была организова-
на экскурсия по вузу.
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